

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3 "
Extranjero, id... 7 "
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 28 de Septiembre 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 219

Discurso del Sr. Gobernador EN EL "ATENEO TARRACONENSE"

Con motivo de la apertura de las clases en el *Ateneo Tarraconense*, acto solemne que fué presidido por el Sr. Gobernador D. Hipólito Casas, pronunció éste un elocuente y brillante discurso encomiando las ventajas de la instrucción y describiendo la Patria en términos tan elevados y sublimes, que revelan la vastísima ilustración y las eminentes cualidades oratorias de la primera autoridad que dignamente gobierna esta provincia.

He aquí el discurso del Sr. Casas:

SEÑORAS Y SEÑORES:

Véome comprometido, sin quererlo, á dirigiros la palabra porque así la costumbre lo exige, según me dicen, al que ocupa este puesto de autoridad y de honra. Y, á la verdad, tal compromiso me coloca en situación difícilísima y embarazada, después de la frase reposada y elegante del ilustrado Presidente del Ateneo y de la palabra entusiasta y elocuente del digno Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Tarragona: frase y palabra que todos hemos escuchado con embeleso y aplaudido con sincera justicia. Ellos han tocado puntos y desenvuelto asuntos de interés y oportunidad en el acto que nos congrega. Tócame á mi echar la llave á sesión tan solemne y brillantísima; y aunque podría hacerlo con las escasas palabras de rúbrica y reglamento, no lo hago por temor á vuestro justificado enojo si, como presiento, vuestra bondad para conmigo espera algo más que las escuetas palabras aludidas.

Voy, pues, á corresponderos; si quiera con el sentimiento de no poder hacerlo como es mi buen deseo y vuestro derecho á exigirlo. Y no veáis recurso oratorio en esto, ni lo tildeis de excusa anticipada. Algo que aquí se ha dicho y mucho que está en la conciencia de todos me dan materia para disertar breves momentos y salir del paso.

Los protagonistas del acto, aquellos en cuyo bien ganado y merecidísimo obsequio se hace esta función, son los sabios maestros y los aventajados alumnos de esta casa de Minerva, del «Ateneo tarraconense de la clase obrera». Yo los felicito y los felicito con toda la efusión de mi alma; á los primeros por sus meritorios esfuerzos y liberales trabajos enderezados á

difundir con asidua constancia la luz de la verdad ó el destello de la belleza en la inteligencia de sus alumnos; y á éstos por su laboriosidad y denuedo en las tareas escolares. No digo más, porque bien dicho está lo que hemos oído.

Pero sí he de decir lo que pienso respecto de la noble ocupación del magisterio y sobre el natural estímulo que debe alentar á los escolares.

No es mi propósito aleccionar á tan dignos y prestigiosos profesores; sino departir brevemente con quienes son hermanos míos en vocación y ejercicio. Como sé que andamos asociados en pensamiento sobre el asunto, no pretendo enseñar sino recordar.

El fin de la enseñanza es la propagación de la ciencia y el fin de las ciencias es la adquisición de la verdad. La verdad conduce á Dios, porque Dios es la verdad suprema, la verdad absoluta, porque Dios es *lo que es*. Ahora bien: si la ciencia reporta al hombre recompensas y satisfacciones, que se traducen en mayor suma de bienestar material é intelectual, la mayor y más valiosa de tales satisfacciones y recompensas ha de ser la de acercarlo en cuanto sea posible á la mayor verdad, y como la mayor verdad es Dios, el fruto más exquisito de la ciencia es acercarlo al hombre á Dios, á la sabiduría increada, á la Omnipotencia divina, centro y vida de todo lo existente. ¿Qué cómo se acerca el hombre á Dios? Pues perfeccionándose su inteligencia, sus facultades sensitivas, sus cualidades morales, su vida entera, todo su ser. ¿Y cómo el hombre alcanza perfección tan estimable y meritoria? Desprendiéndose de la ignorancia que lo embrutece y rebaja, esclareciendo su inteligencia que lo ennoblece, purificando su sentido, y enderezando su voluntad al cumplimiento de sus deberes. A eso, en último resultado, debe tender la ciencia, y á ese fin altísimo debe atender la enseñanza.

Y entiendo yo que algo de ello, cuando no mucho, se olvida en nuestros tiempos, tal vez les más necesitados en reconocerlo y practicarlo. Hoy, señores, se enseña más que se educa, se habla á la inteligencia y se olvida al corazón; y así no se atiende al hombre completo: se queda fuera de estudio y formación buena parte de la naturaleza humana. Porque, ¿de qué sirve, pregunto yo, la sabiduría, sin la educación? ¿Es, sí, una flor hermosa y seductora, pero sin aromas que confortan y embalsaman: es astro que lanza destellos de luz, pero sin el calor que anima y vivi-

fica: es una aurora boreal sorprendente en el espacio: pero envuelta en las sombras tenebrosas de la noche. Reparad que la sabiduría, sin la guía de la educación, puede desviarse y se desvia en muchas ocasiones. Vedlo: un cuchillo, una herramienta, es un invento utilísimo que sirve para esculpir una estatua, una preciosa obra de arte, por ejemplo: pero ilícitamente manejado, sirve para quitar la vida á un semejante nuestro, contribuyendo á criminal delito. Un cartucho de dinamita fruto de contemporáneo invento, sirve al hombre para ahorrar fuerzas y trabajos ciclópeos, abriendo túneles y desmontando pesadas cumbres; pero ilícitamente aplicado, sirve igualmente para privar de la existencia á inocentes y honrados ciudadanos en la calle de Cambios Viejos ó en el Liceo de Barcelona.

La ciencia arranca secretos á la naturaleza, resuelve problemas, descifra misterios y produce inventos que proporcionan al hombre comodidades y satisfacciones, empujándolo por el camino del progreso, progreso bendito y necesario, formulado por la inteligencia del filósofo y cantado por la lira del poeta. El progreso, señores: ley impresa por Dios al hombre, que lo impulsa y guía, á modo de la fuerza que obliga á los astros á seguir su eterna carrera. El progreso, señores, verdadera ley de la historia humana, misteriosa escala que Jacob viera en místico sueño, cuyos escalones sube el hombre con paso tan lento como se guro para alcanzar las peregrinas concepciones del arte y descifrar los oscuros arcanos de la naturaleza. El progreso, señores, ley providencial de la humanidad, que inventa máquinas y artefactos que ahorran al hombre sus fuerzas corporales; que allana las más altas cumbres taladrando su seno; que deseca lagunas, y sobre su égamo levanta hermosas ciudades; que borra las fronteras caminando en alas del vapor, y que lleva el pensamiento humano de uno á otro continente por medio de un alambre sobre el cual cabalga una chispa eléctrica.

El progreso, señores... ¿Sabéis que es el progreso, y como la humanidad cumple su destino sometiendo á esta ley de su vida?... Imagináos crecido número de montañas colocadas una tras de otra y separadas por su correspondiente valle; figuraos además la segunda más alta que la primera, la tercera más que la segunda, la cuarta más que la tercera, y así sucesivamente emprendamos la ascensión por la primera: colocados á su pié parece la más alta del globo; pues

si bien son más elevadas las que se encuentran detrás de ella, como quiera que no las vemos, creemos que la que vamos á escalar es la más grande de todas; y no es extraño que así lo juzguemos, puesto que su cumbre nos parece que taladra el seno del firmamento, sirviendo de trono al sol y á las estrellas de descanso ¡Ea! subamos... ¡Cuán penosa es la ascensión; qué erizado de obstáculos está el camino! pero creemos que al llegar á su cumbre se halla el término de nuestra jornada, y no vacilamos. Ya subimos á donde creíamos el fin de nuestro penoso viaje... ¡Oh desencanto! ¿Qué vemos?... Vemos que detrás de aquel monte hay otro más alto, separado del primero por valle profundo. No es, pues, el término de nuestra jornada la montaña que hemos escalado. Pero no desmayamos; antes bien nos animamos diciendo: bajemos de este monte atravesemos el valle, subamos á la nueva montaña que al fin de ella encontraremos el solicitado y apetecido descanso. Así lo hacemos. Nuevas penalidades en la ascensión á la nueva montaña, penalidades más grandes aún que las que sufrimos al subir la primera, que era menos elevada que la segunda. Subimos á ésta... llegamos á su cumbre... ¡Dios santo! Entonces vemos otro monte más grande que el primero y el segundo que subimos. Nueva bajada, y nueva ascensión á la tercera montaña; ascensión más penosa, mucho más penosa que las anteriores... Y después de la tercera hay una cuarta montaña, y una quinta, y una sexta, y una séptima... y Dios solamente sabe cuántas y cuántas más habrá! Ahora bien: la altura de los montes representa el adelanto, el desenvolvimiento, la perfección. Desde la nueva cumbre, más alta que las anteriores, abarcamos mayor horizonte, dominamos más la naturaleza, respiramos con mayor hoi-gura, somos libres, como el águila que se remonta sobre las nubes, vemos más de cerca nuestra primera patria, á donde el espíritu parece que vuela desprendiéndose de esta cárcel suya, que llamamos cuerpo, envoltura que lo cubre, como la armadura al guerrero en el combate, y podemos decir con el inspirado cantor de las Ermitas de Córdoba:

Muy alta está la cumbre,
La cruz más alta;
Para llegar al cielo;
¡Cuán poco falta!

Los profundos valles, más profundos cuanto más altas son las montañas, representan el retroceso, el estancamiento, la esclavitud del hombre á la naturaleza: ¡ah! que los pro-

fundos senos del planeta son morada de los muertos y de los condenados... Tomad en cuenta, sin embargo, que cada valle está más alto que el anterior sobre el nivel del mar; y que representa mayor progreso que los que le preceden, aunque parezca retroceso, comparado con los altos montes. Sabed, por último, que cuantos más sufrimientos y quebrantos padezca el hombre, cuanto mayores sean sus esfuerzos y trabajos en la obra del progreso, más y más se purifica de afejas faltas, más y más se despoja de groseras imperfecciones, y más y más se acerca al trono de Dios; que el oro, ese precioso y apreciado metal, no alcanza su alto valor sino desprendiéndose de las escorias que lo acompañan, por medio del fuego que lo atormenta.

Tales a mi juicio, señores, la fórmula del progreso, y la senda trazada a la humanidad en su peregrinación por el planeta.

Expuesto queda el alto fin de la ciencia humana, y reconocida que se completa y perfecciona con la educación.

Seamos sabios, señores; no tan solo por el noble orgullo de saber más que los otros, que por muchas verdades que lleguemos a conocer, por muchos secretos que arranquemos a la naturaleza, a la ciencia y al arte, habremos de confesar con el filósofo que «solo sabemos que nada sabemos» ó compararnos, a lo más, con el gran Newton. «A un niño que paseándose en la playa encuentra una concha ó piedrecita más bella que la que encontraron allí sus camaradas; en tanto que tiene delante de sí un Océano de verdades aun no descubiertas»; sino para ser más buenos y perfectos a la luz encantadora y brillante de la ciencia. Entreguémonos con buena voluntad al estudio, consagrémosle las fuerzas de nuestro espíritu, las veladas de nuestra vida, para que alcancemos ahora honores, mercedes, distinciones, y devolvamos después los talentos que se nos dieron y, si puede ser, con creces y en mayor número.

Y vosotros, juventud bizarra y alumnos aventajados de este augusto templo de Minerva, recordad siempre, como os interesa y yo os ruego, las frases que a vosotros van dirigidas. La vida os sorprende, las fuerzas os sobran, y ¡ay! del que holgazán ó distraído se quede rezagado en el camino de su empresa; vendrán los enemigos, se apoderarán de su persona, la maltratarán, y le darán muerte... muerte, sí, la muerte de la miseria, y del desprecio de sus contemporáneos; y pasará por el mundo como esos fuegos fatuos, de existencia tan breve y tan falso brillo, que aparecen y desaparecen sin dejar la más ligera huella de su presencia. La parábola del *Hijo Pródigo*, apenas da idea de la vergüenza y el remordimiento que sienten algún día los hijos pródigos de las aulas al contemplar la desnudez de su inteligencia.

No desmayéis al pensar en los vastos horizontes de la ciencia: la inteligencia humana es como las olas de los mares, que muerden y socaban las arenas de la playa y las rocas de

la costa. Tened constancia, que vuestro será el triunfo: *gutta cobat lapidem non vi se saepe cadendo*. Por vuestro propio interés, no os detengáis nunca en el camino del estudio: no hay dicha ni galardón que éste no pueda proporcionaros. ¿Ambicionáis los laureles del poeta? Sembrados están de ellos los linderos del camino. ¿Buscáis la reputación del jurisconsulto, el renombre del médico, la fama del teólogo, la gloria del guerrero? Pues avanzad, avanzad cuanto podáis en el camino del estudio; que, al fin de él, está abierto para los incansables el templo augusto de la inmortalidad.

Con el estudio se alcanzan todos los ideales; y no sólo lográis realizar esas doradas ilusiones, tan propias de la juventud, sino que seréis dignos de la humana deidad que hará estremecer vuestras almas con los primeros latidos del amor: ¡qué son tan nobles y civilizadores los sentimientos de la mujer, tan sabia y de tal trascendencia su natural previsión, que nada le sucede tanto como al hombre que descuellera por su talento; y es que adivina, sin duda con su intuición esquisita, que la mayor cantidad de conocimientos da generalmente mayor cantidad de bienestar, y que la suma de felicidad de las familias representa en último término, el total de la felicidad de la patria!

¡Felicidad de la patria!... Ved una frase que ha brotado instintivamente de mis labios, y que refleja noble y dulce sentimiento, el más grande y hermoso después del de Dios.

¡La patria!... ¿Qué es la patria? La patria es la cuna donde abrimos nuestros ojos a la luz de la vida, y donde irradió la alborada de nuestra existencia: es el hogar donde recibimos tiernos besos de nuestros padres: es la casa donde oímos las primeras baladas del más dulce amor: es la techumbre bajo la cual marcamos los primeros pasos de la vida: es la escuela y la universidad que alimentaron nuestra inteligencia: es el taller y la fábrica que atendieron nuestras corporales necesidades; es el recuerdo de nuestras glorias, el cariño de nuestros hermanos, el embeleso por nuestros artistas, el orgullo por nuestros antepasados, la admiración por nuestros caudillos, la veneración hacia cuantos engrandecieron las páginas de nuestra historia, y el dulce arrobamiento ante las gracias de la mujer que inflamó de casto amor nuestros juveniles corazones... La patria es como la belleza, se siente más que se explica: la siente el artista inmortalizando sus tradiciones, la siente la Iglesia pidiendo al cielo beneficios para los campos y paz para los hogares: la siente el historiador rebuscando y celebrando las hazañas de sus mayores: la siente el industrial ofreciendo con notable orgullo el trabajo de sus fábricas a certámenes y exposiciones: la siente el estadista defendiendo los derechos de la nación en contienda con las extrañas: la siente el caudillo arengando a los soldados en el campo de batalla, y la siente el soldado cuando cae exánime arrollado a la bande-

ra que le sirve de sudario y sepultura...

La patria, señores: ¿quién reniega de su patria? y más si se llama España, nombre que suena en nuestros oídos con mágica seducción y palpitante hechizo?... La España de nuestros padres, la España de hazafiosas empresas y denodados caudillos, la primera del orbe cuando el sol no se ponía en sus dominios, cual Matrona omnipotente arrastraba soberana la orla de púrpúreo manto por países desconocidos y mares no transitados!... La España cuya nacionalidad se formó con las bizarrías y arrogancias de todos sus hijos: que todos, desde los diferentes ámbitos de ella, contribuyeron a su prosperidad y grandeza!... Sí; en esa sagrada nacionalidad, tuvieron y tienen legítima representación las regiones todas: obra es de todas; y cada una de ellas aportó las primicias de sus esfuerzos, lo típico de su existencia y el esplendor de su vida.

Obra es de todos los españoles esa nacionalidad, y todos estamos obligados a mantenerla, so pena de desgarrar como hijos ingratos, la túnica consustancial de la patria, tegida por nuestros antepasados a costa de esfuerzos gigantes, y anhelos imponderables, y no se opone esta unidad nacional a la variedad regional que la constituye y vivifica, por el contrario, ambas se compenetran y asocian, contribuyendo así al resultado de la patria. Las regiones son radios que convergen al centro de esa unidad: sus aptitudes, sus costumbres, sus virtudes, sus productos, sus letras, sus recuerdos y sus glorias son rasgos, perfiles, líneas y caracteres que forman y determinan la personal fisonomía de la nacionalidad patria. Las regiones son raíces que sustentan el tronco del árbol frondoso y cargado de flores y frutos que se llaman nación; la cual a la vez que se sustenta de jugo de aquellas, las recompensa con la gallardía y hermosura de sus frutos y sus flores.

No hay antagonismo entre la región y la nacionalidad: lo regional contribuye a lo nacional y lo nacional unifica lo regional, formando una sola familia de individuos, hermanados por vínculos de raza, de genio, de sangre, de tradiciones de hazañas, de arte y de producciones.

Grato y hermoso es el sentimiento regional que representa el amor al país en que nacimos, la tierra primera que con nuestros ojos, el dialecto que balbucearon nuestros labios, el alegre tañido de la campana de nuestra torre, el hermoso templo donde nos enseñó a orar nuestra madre sobre su caliente regazo, el campo de nuestros juegos infantiles, la sincera amistad de nuestros primeros años, la balada de nuestros espontáneos amores, el campo santo que encierra los restos de seres queridos, la escuela donde nuestro espíritu se abrió a la ciencia, el río de nuestro valle y la cumbre del monte que entroniza el castillo vetusto y almenado donde nuestro abuelo ponía el escenario de la leyenda que entretenía la vela-

da mientras el viento silbaba por la chimenea y la ventisca se colaba por las rendijas de los azotados ventanales...

Pero también es noble y digno el amor a la patria, el más grande repito de los amores después del amor a Dios, que agiganta en ancha esfera el amor regional, llevándolo hasta lo heroico, lo sublime y lo inefable. Sobre el erotismo de Safo está la inspiración de Píndaro: sobre las intimidades de David está el cántico de Moisés, y superior a la elegía de Mosco llorando a Bión es la de los hebreos suspirando por la patria perdida, al pie de los sauces del río de Babilonia...

¡Oh España querida, madre de todos nosotros, tan próspera en mejores tiempos como abatida en lo presente, tierra que nos vió nacer y en la que todos debemos pedir a Dios queden depositadas las reliquias de nuestros huesos, cabe la ceniza de nuestros mayores; ¡yo te amo! y mi amor para contigo es más grande a medida que más desgraciada eres: que el buen hijo nunca ama tanto a su adorada madre como cuando mira a ésta llena de achaques y teme perderla de día en día.

¡Oh patria mía! Tu que te llamas lírica con Ausias Marchs, Fr. Luis de León y Herrera; satírica con los Argensolas y Quevedo; dramática con Lope y Calderón; filosófica con Lulio, Suárez y Balmes; teológica con Melchor Cano, Lainez y Molina; filológica con el Brocense, Arias, Montano y Herbás; histórica con Mariana, Zurita y Moncada, crítica con Feijóo y Masdeu; oratoria con Donoso Cortés y Alcalá Galiano; heroica con Zaragoza y Gerona, y conquistadora con Roger de Lauria, Gonzalo de Córdoba y Juan de Austria, no permitas jamás que de mi pluma ó mis labios brote expresión alguna que empañe el brillo de tu corona...

¡Pegada quede al paladar la lengua mía y seca se torne mi mano derecha, si yo me ocupare de tí para otra cosa que ensalzarte y bendecirte! HE DICHO.

CRONICA

EFEMÉRIDE TORTOSINA

(28 DE SEPTIEMBRE DE 1705)

Declarada Tortosa en favor del Archiduque D. Carlos de Austria en la famosa guerra de Sucesión, el 27 de Septiembre llegaron al vecino arrabal de Jesús las compañías de voluntarios mandadas por D. José Nebot y D. Antonio de Riudoms, los cuales penetraron este día sin obstáculo alguno en la plaza, dispuesta ya a recibirles, combinados con el caballero de Batea D. Felipe de Vaquer que al frente de 300 hombres había acudido por la parte de Remolinos, emigrando los partidarios de Felipe V. a diversos pueblos de la comarca, quedando en Tortosa de Gobernador el general inglés Juan Jones y organizándose para su guarnición y defensa el batallón de

milicia urbana denominado *la Corona* del que eran gefes y oficiales los Montagud, Miravall, Gil de Frederich, Jordá, Piñol, Abaria, Oriol y otros ilustres tortosinos que abrazaron la causa del Archiduque, sosteniéndola por espacio de tres años con las armas hasta el formidable sitio de Junio de 1708, en el que también se portaron como héroes, rindiéndose por fin al ejército del Duque de Orleans, fuerte de 25.000 hombres, que defendía á la casa de Borbon representada por Felipe V.

F. P. Y LL.

El tiempo

Durante la noche ha vuelto á llover, amaneciendo con el horizonte encapotado brillando á ratos el sol tibio y persistiendo los síntomas de carácter lluvioso del tiempo que desde algunos días se observan en nuestra comarca.

El barómetro sigue marcando, con la presión atmosférica, un exceso de humedad en armonía con el cariz atmosférico reinante, y la temperatura ha descendido algo, oscilando la columna termométrica entre 18° y 22° centígrados.

El «Diario de Tortosa»

No hay desatino que no encuentre asiento en sus columnas. Ocurriosele al *Estandarte Católico* afirmar, creyendo molestarnos, que la Catedral amenazaba ruina porque el Ayuntamiento había quitado unas cuantas carretadas de escombros de sus inmediaciones. Pues aquí tienen ustedes al tonto de Dominguet copiándolo como copia al órgano de los asesinos cuantas infamias escribe.

Perro rabioso

El alcalde pedáneo de Vinallop ha participado que ayer fué mordida por un perro hidrófobo la hija de un vecino de aquella partida llamado Francisco Sabaté y Verdera, el cual por ser un pobre jornalero ha sido socorrido por el Ayuntamiento para pasar á Barcelona con su hija á fin de que pueda ser curada por el Dr. Ferrán.

Se advierte de nuevo á todos los vecinos que pongan bozal á sus perros, para evitar casos tan tristes y además para que no les den la bola los dependientes municipales que han recibido órdenes severas en bien de la sociedad.

Vinos

Según dicen de los pueblos comarcanos, los vinos de este año han resultado excelentes y de bastante graduación, habiendo contribuido á ello los nuevos cuidados que cada vez van adoptando nuestros vinicultores en la elaboración de los caldos; gracias á la mayor experiencia adquirida y á que la instrucción agrícola se difunde á medida que progresa la sociedad y se convence la clase laboradora de la necesidad de abandonar las funestas huellas de la rutina para seguir los luminosos pasos marcados por la ciencia.

Los vinos de la cosecha actual se cotizan de 13 á 18 pesetas, según clase.

Tres serpientes

En la calle de Campomanes del ensanche del Temple ocurrió ante ayer mañana un hecho que tuvo entretenidos largo rato á algunos vecinos de la expresada calle.

Hállabanse descargando un carro de broza, cuando los empleados en tal faena viéronse sorprendidos por una serpiente de regulares dimensiones que salió de uno de los fajos. La algarabía que promovió la presencia del reptil fué grande y duró hasta que pudieron darle muerte sin grandes esfuerzos.

No paró aquí la broma, pues al poco rato salieron otras dos serpientes mas pequeñas de entre los fajos que quedaban en el carro, las cuales fueron muertas también en medio de la algazara y bullicio que, como es natural, se produjo entre la gente que presencié el espectáculo.

Reparación de carreteras

Una numerosa brigada de camineros y trabajadores está arreglando la carretera de Tortosa á Gandesa, en el trozo de esta ciudad al arrabal de Jesús, cuya reparación quedará terminada, según nuestras noticias, dentro de pocos días.

Pública subasta

La Delegación de Hacienda de esta provincia saca á la venta en pública subasta varias fincas procedentes de Bienes del Estado en los partidos de Tortosa, Gandesa, Falset y en la capital, señalando para ello el día 26 del próximo Octubre, á las doce en punto de la mañana, cuyo remate tendrá lugar en las Casas Consistoriales de Tarragona y Montblanch.

Fiestas en Tivenys

Mañana empiezan en Tivenys las brillantes fiestas que todos años dedica á sus gloriosos patronos San Miguel arcángel, San Jerónimo y Santa Justina.

Habrán solemnes funciones religiosas con sermones encargados á un elocuente orador; carreras de hombres, de mulos y asnos, bailes al estilo del país y divertidas cucañas.

Todos estos espectáculos serán amenizados por la música, por cuyo motivo, y dado el carácter obsequioso y galante de aquellos vecinos, se espera mucha animación y concurrencia á las fiestas de aquel pueblo laborioso.

Fiestas en Tarragona

Han revestido gran esplendor las fiestas que la ciudad de Tarragona ha dedicado este año á su ilustre patrona la Proto-mártir Santa Tecla, tan amada y venerada por los tarraconenses.

Todos los festejos han resultado hermosísimos y brillantes y en especial la Fiesta marítima tan fantástica y admirable, que bien lo patentiza un notable artículo lleno de filigranas poé-

ticas del distinguido y laureado escritor D. Cecilio Miquel, muy querido amigo nuestro, que la sublimiza y abrillanta, haciendo de ella los encantos que merecen los habitantes de Tarragona por el buen gusto é inteligencia en su organización que les honra y enaltece dando idea de su cultura y entusiasmo.

Es extraordinario el número de forasteros que han acudido á la capital de la provincia, habiendo quedado altamente satisfechos de tan brillantes fiestas dignas de grata recordación.

Contribuciones

Durante los días 28, 29 y 30 del actual se cobrarán en la Recaudación de contribuciones de esta Ciudad, con el recargo del 5 por 100, y horas de 9 á 12 de la mañana, las contribuciones directas á los que dejaron de satisfacerlas dentro los periodos de cobranza voluntaria.

Cirujano especialista

Mañana llegará á esta ciudad el reputado horticópedico don José Pujol con objeto de curar mañana y pasado á sus numerosos clientes.

El señor Pujol, como de costumbre, se hospedará en la fonda Barcelonesa.

Aprobación

Por la Dirección de Agricultura ha sido aprobado el reglamento para el servicio de coches automóviles por las carreteras del Estado.

A todos los ayuntamientos se les impondrá la obligación de tener á disposición del público este reglamento.

Reformas en el servicio militar

El Sr. Azcárraga abriga el propósito de presentar á las cortes un proyecto de reformas del servicio militar.

No se establece el servicio personal obligatorio en toda su puridad; pero se suprime la redención á metálico y se crean otras reformas que tienden á igualar en el rico y en el pobre el cumplimiento de este deber patrio.

Destino

Ha sido destinado ha prestar servicio á la comandancia de Guardia civil de esta provincia, el primer teniente D. Mariano Garduño y Ortiz.

Telegramas

Viajeros ilustres

Madrid, 27

Con una hora de retraso ha llegado á esta corte el tren en que regresaban el jefe del Gobierno y la familia del general Martínez Campos.

El recibimiento hecho á los viajeros ha sido afectuosísimo.

Esperaban en el andén los ministros los Señores Sanchez Toca, Ugarte, Pérez Caballero, Rancés, Viesca, Hernández, honde de Toreno, conde de las Almenas y otros muchísimos

distinguidos hombres públicos que, en el instante no es posible recordar.

Eutre otras personalidades del orden militar se hallaban en la Estación los generales Blanco, Ciriza, Castro, Calleja y Montes Sierra.

Veláanse, además diputados, senadores y jefes y oficiales del Ejército y de la Armada.

También estaban en el andén muchas señoras, entre las cuales hemos visto á las de Polavieja, Calleja y marin.

La viuda del general Martínez Campos, acompañadas de sus hijas María y Pilar, salió del andén apoyada en el brazo del general Azcárraga.

Durante el paso del andén al exterior de la estación, la viuda recibió inequívocas muestras de sentimiento.

Los hijos del difunto general recibieron en el mismo vagón el pesame de muchas personas.

Angela, la hija enferma, ha llegado en el mismo estado de gravedad.

Desde la estación hasta el domicilio fué llevada en una camilla, que condujeron en hombros cuatro soldados de Administración Militar.

Esto ha dado lugar á una impresión general de sentimiento hacia la enferma.

Silvela y Gaset

Han celebrado una conferencia coniniendo en que el señor Gasset asista á la inauguración del pantano de Ciudad Real y luego á los funerales del general Martínez Campos.

«La Epoca»

Inserta un artículo de Maldonado acerca de enseñanza, comparando la nuestra con la de las demás naciones de Europa y pide para la de España nuevos derroteros.

De Agricultura Obras públicas

En las direcciones de Agrícola y Obras públicas se harán importantes reformas.

En la primera se reducirá el personal agronómico ocupándose el excedente en trabajos de su departamento y en la extinción de filoxera.

Descomposición de cables

Hoy habrá firmado el señor Dato una Real orden de la Dirección general, adjudicando la recomposición de los cables de Canarias, Ceuta y Cádiz.

Apertura de las Cámaras

La fecha de la apertura de las Cámaras, ha dicho Silvela, no se acordará en definitiva hasta que la corte regrese á Madrid.

RAFAEL MESTRE
CIRUJANO DENTISTA
Consulta
de 9 á 12 mañana
y de 2 á 5 tarde
Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

Aprendiz
Se necesita uno en esta imprenta.
Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.
Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.



Brillantez.—Luz triple, fija y blanca.

Economía.—Gasto del gas, reducido á mitad.

Higiene.—Sin calor ni humo. Completa combustión del gas.

Descanfiar de las imitaciones

Unico representante en Tortosa, D. Francisco Esperanzi.—
Moncada 18.

Se ARRIENDA

un molino aceitero con cuatro prensas sistema antiguo (giñ), para informes dirigirse á D. Juan Grau en Flix.

Libros de texto

para el Colegio de San Luís y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable á todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

La Música Ilustrada

y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.